

El implante subdérmico, el condón y la ligadura de trompas: los servicios anticonceptivos a los que más acceden las personas en Colombia, según Profamilia

- *Profamilia prestó en 2023 más de 5.3 millones de servicios de Salud Sexual y Reproductiva en todo el país, aumentando un 20,5 % frente a 2022 lo que representa un mayor acceso y garantía a los Derechos Sexuales y Reproductivos.*
- *De acuerdo con la entidad, los servicios y productos de anticoncepción fueron los más consultados, permitiéndole a las personas ejercer autonomía sobre sus cuerpos y disfrutar su sexualidad de manera libre, responsable e informada.*
- *Alrededor de 8 de cada 10 personas que accedieron a estos servicios fueron personas de estratos 1 y 2 reafirmando el compromiso de superar las barreras de cualquier índole para garantizar el acceso a todas las personas del país.*

Bogotá, 08 de mayo de 2024. Durante el año 2023, Profamilia reafirmó su compromiso con la promoción de los Derechos Sexuales y Reproductivos, así como el acceso a la atención de salud humanizada y centrada en las personas, evidenciando un aumento significativo en la prestación de servicios en todo el país. En total, se brindaron más de 5.3 millones de servicios, lo que representa un incremento del 20.5 % en comparación con el año anterior. Es importante destacar que las personas de estratos 1 y 2 representaron el 80 % de los usuarios atendidos, evidenciando una garantía al acceso a estos servicios de la población más vulnerable del país. Asimismo, los jóvenes entre 10 y 24 años fueron el grupo que más accedió a métodos de anticoncepción.

En cuanto a los servicios de anticoncepción, el método más utilizado en el último año fue el implante subdérmico, con un total de (121.847) usuarias que accedieron a este servicio, seguido por el condón (78.014) y la ligadura de trompas como método definitivo, con 41.506 procedimientos realizados. Se observó un notable crecimiento en el uso del dispositivo intrauterino hormonal y la T de cobre en comparación con el año 2022.

Por otro lado, las vasectomías tuvieron un crecimiento del 44% entre 2020 y 2023, pasando de 13.568 a 24.512 procedimientos. Por cada 2 ligaduras, Profamilia realizó 1 vasectomía; este aumento ha contribuido al cierre de la brecha de anticoncepción permanente entre hombres y mujeres, posicionándose como una alternativa de corresponsabilidad en la planificación familiar.

Educación Integral para la Sexualidad y prevención del embarazo no deseado

Profamilia reconoce en la Educación Integral para la Sexualidad el mejor camino para la garantía plena de los Derechos Sexuales y Reproductivos facilitando, entre muchas cosas, el acceso a información oportuna para la toma de decisiones, servicios de salud sexual y reproductiva (incluyendo la anticoncepción y el aborto), así como las herramientas necesarias para prevenir y reducir las violencias basadas en género.

Trabajando por la garantía de un aborto legal, libre y seguro, 3 de cada 4 Interrupciones Voluntarias del Embarazo realizadas por Profamilia fueron antes de la semana 9 de gestación, un 93 % de los procedimientos se dieron a través de productos farmacológicos y permitió una mayor accesibilidad a

mujeres y personas gestantes a través del servicio de telemedicina MIA, posicionando a Colombia como un país referente en la defensa de los Derechos Sexuales y Reproductivos.

De esta manera, Profamilia pudo acompañar a las mujeres y personas gestantes que enfrentan embarazos no deseados en contextos vulnerables y zonas de difícil acceso del país como: Leticia, en el Amazonas, Bahía Solano, en el Chocó, San Vicente del Caguán en Caquetá, Dibulla en La Guajira, entre otros.

Además, las personas en Colombia accedieron a otros servicios de Salud Sexual y Reproductiva como el autocuidado frente a Infecciones de Transmisión Sexual. Durante el 2023 se realizaron un total de 52.379 tipificaciones de VPH y se brindaron 5.527 atenciones y asesorías de tratamientos contra el VIH. Asimismo, más de 19.000 personas accedieron a servicios de fertilidad en el país, evidenciando un aumento del 17 % en las descongelaciones y transferencias embrionarias, y un incremento del 300 % en la vitrificación de óvulos.

“Profamilia ha estado por 60 años al lado de las personas, acompañándolas en cada una de sus etapas de la vida para que puedan tomar decisiones informadas y libres de violencia. Desde Profamilia garantizamos el acceso a Servicios de Salud Sexual y Reproductiva con los más altos estándares de calidad, por lo que nuestra red de más de 50 clínicas a lo largo y ancho del país está a disposición de todas las personas para seguir avanzando juntos en la construcción de un entorno en el que se pueda vivir la sexualidad y reproducción de manera segura, informada y responsable”, mencionó Marta Royo, directora ejecutiva de Profamilia.

¡La diversificación de productos no se quedó atrás!

Profamilia ha puesto a disposición del país un portafolio que les ofrece a las personas la posibilidad de elegir entre una amplia gama de opciones, aquellas que respondan a sus necesidades específicas. Su línea logró ubicarse a nivel nacional en el TOP 3 en unidades y en el TOP 2 en valores dentro de la categoría de anticoncepción hormonal, creciendo, en comparación con el año 2022, en un 12% y un 5% en unidades y valores respectivamente. El portafolio de productos especializados en salud sexual y reproductiva, Profamilia creció un 7%.

Adicionalmente, la móvil CAICLOS de Profamilia recorrió cientos de kilómetros como parte de una estrategia integral que no solo amplifica el conocimiento del portafolio de productos especializados en salud sexual y reproductiva, sino que también lleva información, asesoría y educación a lo largo y ancho del territorio nacional.

Es fundamental destacar que la Educación Integral para la Sexualidad juega un papel crucial en la prevención de situaciones como las Violencias Basadas en Género, la violencia sexual y los embarazos infantiles y en adolescentes. Durante el último año, hemos trabajado para fortalecer nuestro portafolio de productos y servicios, enfocándonos en la atención integral de la salud sexual y reproductiva.

Profamilia en las regiones

Durante 2023, Profamilia atendió, a través de su IPS a 620.475 usuarios, a los cuales se les prestaron y dispensaron 5'334.062 servicios y productos. Estas cifras que posicionan a la organización como el principal referente en la prestación de servicios especializados en salud sexual y reproductiva del país.

La autonomía reproductiva es una de las banderas que siempre ha liderado Profamilia. Por esa razón, en el 2023, el plan de expansión y proyección de la IPS aumentó su cobertura con cuatro sedes nuevas en nuestra red de clínicas: **Dosquebradas, Ipiales, Buga y Buenaventura**. Asimismo, la organización, realizó 4.174 brigadas extramurales que llevaron servicios de salud sexual y reproductiva a más de 600 territorios en el país.

Del total de servicios prestados, la regional Centro tuvo una participación en la prestación de los servicios médicos del 32 %, seguida por la regional Antioquía y Santanderes con un 31%, y las regionales Norte y Occidente con el 19 % y 18 % respectivamente. En el caso de la regional Norte, se destaca el aumento de 16 % de vasectomías, mientras que en Occidente las brigadas se incrementaron en un 102 %.

Frente a este panorama, la Doctora Royo afirmó “Estamos orgullosos de los resultados obtenidos durante 2023. Hemos establecido relaciones sólidas con todas las organizaciones de los territorios, lo que nos permitirá ser parte de las redes integrales de prestación de servicios de salud. Durante el último año, impulsamos el reconocimiento a los colaboradores por sus buenas prácticas y actitudes, lo cual los incentivo a dar ejemplo en búsqueda de la excelencia en el servicio. Nuestra prioridad es seguir brindando servicios de salud sexual y reproductiva de alta calidad para que todas las personas puedan acceder sin ningún problema”.

De esta forma, Profamilia, como la IPS más grande del país promotora de servicios de Derechos Sexuales y Reproductivos, sigue impulsando su modelo de atención integral en una amplia cobertura para continuar acompañando a todas las personas en Colombia en el ejercicio autónomo de sus cuerpos.